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边检站的年夜饭
本报记者 马维维

“除夕的月亮在两头牵挂，一头是想家的我，

一头是想我的家⋯⋯”哼着小曲，黑龙江边检总

站黑河边检站执勤三队副队长徐诚植的年夜饭

吃得别有一番滋味。

这几天，位于黑龙江省黑河市的黑河公路口

岸，少了车水马龙的喧嚣，多了些宁静。口岸自

除夕闭关三天，蜿蜒在中俄双子城的黑龙江公路

大桥多少显得有些寂寞。自 2022 年 6 月 10 日，

中俄黑龙江公路大桥正式通车，便有边检民警

365 天 24 小时与之相依相守，每一天都有执勤人

员在口岸限定区域巡逻，每一分钟都有值班人员

紧盯监控屏幕，除夕也不例外。

“引桥有情况！”话音未落，徐诚植便冲出移

动警务室车门，跳上巡逻车驶向事发地点。“这里

是限定区域，请您马上离开！”抓起警车喇叭，徐

诚植向引桥上的观光客喊去。为防止有人从界

桥越界，今天值守的他丝毫不敢怠慢。返回警务

室，室内外 50 摄氏度的温差让徐诚植的眼睫毛

瞬间挂满了霜。

有人可以回家团圆，就意味着有人要坚守

岗位，但徐诚植并不孤单，还有同事和他一样守

护在黑河口岸。2 平方米不到的移动警务室用

车此时挤进了 4 名民警，原本杨家乐和孟国浩在

口岸联检大厅备勤，但大家都希望在这个团圆的

夜晚多些热闹。

为了让执勤民警能吃上热气腾腾的饺子，单

位食堂准备好了肉馅和饺子皮，大家现包现煮。

至于年夜饭，食堂提前一周就开始征集机关指挥

中心、口岸执勤人员以及留守工作人员的意见建

议，酥脆酸甜的锅包肉、肥而不腻的手抓羊排、红

彤彤的干锅大虾⋯⋯荤素搭配的家常菜把不大

的桌面摆得满满当当。

虽 然 不 能 喝 酒 ， 大 家 还 是 不 想 缺 少 仪 式

感，徐诚植举起手里的易拉罐：“我敬大家一

杯，谢谢大家。”没有过多的言语，大家都明

白，尽管有不能和家人团聚的遗憾，但驻守

国门的那份骄傲却油然而生，仿佛自己的形

象在噼里啪啦清脆的鞭炮声中瞬间高大了起

来。吃过年夜饭，徐诚植和孟国浩又穿戴好

了 警 务 装 备 去 口 岸 限 定 区 域 巡 逻 ， 冰 雪 严

寒，挡不住前进的脚步。

兔年的钟声敲响，户外烟花腾空。而徐诚植

和他的同事们要在这里，用不眠之夜守护着祖国

的安宁。杨家乐偷偷在手机备忘录上写下新春

愿望：“我要更加努力，多一份积极，多一份责任，

多一份担当。”

万家灯火，除夕团圆。对甘肃兰州

大学第二医院重症医学科二病区副主

任医师冯芳而言，疫情政策调整优化后

的年夜饭更显难得。

糟肉、蒸丸子杂烩、八宝饭、凉拌黄

瓜、带鱼、韭黄炒肉⋯⋯除夕夜，忙碌了

一天的冯芳匆忙回到家，餐桌上可口美

味的年夜饭早已上桌。

父 母 知 道 冯 芳 最 爱 吃 定 西 特 色

小吃蒸丸子杂烩，早在腊月二十五就

开始调肉馅、打鸡蛋，蒸杂烩。9 岁的

儿 子 赵 东 还 和 奶 奶 一 起 做 起 了 八

宝饭。

“今年能回家吃年夜饭！”当冯芳宣

布这个好消息时，最激动的要数赵东

了。年夜饭桌上热气腾腾的八宝饭，便

是赵东送给妈妈特殊的礼物。

这是冯芳自 2009 年参加工作 14 年

来，在家吃的为数不多的年夜饭。除夕

早 8 点，冯芳还要像往常一样赶到医

院，交接班、查房，处理病人。“ICU 的患

者病情复杂，变化快，必须时时提高警

惕。”冯芳说，“只要患者生命体征有好

转，我再辛苦也值得！”

和冯芳一样早已习惯除夕夜无法

团圆的，还有兰州大学第二医院神经内

科主任医师张振昶，从业 22 年，有多少

个年夜饭没有陪着家人吃，他已经记不

清了。

在刚刚过去的一个半月，张振昶完

成兰州市第二人民医院雁滩分院新冠

病人救治专家组支援任务。除夕轮上

值班，又要错过和家人吃年夜饭的团聚

时刻。

“其实，我们都不太在意上班和值

班 时 间 ，轮 到 谁 就 是 谁 ，和 周 末 一 样

的。”张振昶说。还记得虎年除夕凌晨

1 点，已下班回家的张振昶接到急诊绿

色通道转来的急救任务信息，一位 84

岁的老人基底动脉梗塞已昏迷，急需取

栓手术。

当张振昶赶到医院时，急诊脑卒

中团队成员已经陪病人走绿色通道做

完检查并且完成术前准备，他立即和

家属再次简单交流谈话取得知情同意

开始溶栓取栓工作⋯⋯凌晨 3 点，手

术 结 束 ，病 人 意 识 恢 复 ，脱 离 了 生 命

危险。

“我们不能与家人团圆，但是为了

更多的病患能得到及时救治，为了更多

的病患能与家人团圆，我们责无旁贷。”

张振昶说。

随着疫情防控措施不

断 优 化 ，正 常 生 产 生 活 秩

序和线下消费场景加快恢

复 ，居 民 消 费 热 情 正 在 回

归 。 春 节 已 至 ，保 障 好 人

民 群 众 节 日 消 费 需 求 ，并

不 是 一 个 新 话 题 ，却 是 一

道必须答且必须答好的民

生课题。

民 以 食 为 天 ，满 足 春

节 期 间 的 餐 桌 需 求 是 保

障 节 日 消 费 需 求 的 重 头

戏 。 想 让 群 众 吃 饱 吃 好 ，

首 先 要 保 证 农 产 品 的 稳

定 供 应 。“ 菜 篮 子 ”一 头

连 着 生 产 者 ，一 头 连 着 消

费 者 。 更 多 农 副 产 品 走

向 市 场 ，不 仅 能 增 加 农 民

收 入 ，还 能 丰 富 消 费 者 选

择 。 为 此 ，各 地 应 加 强 产

销 衔 接 ，畅 通 农 副 产 品 销

路 。 同 时 ，可 借 春 节 促 销

宣 传 当 地 优 质 特 产 、老 字

号 商 品 和 助 农 惠 农 产 品 ，

进 一 步 擦 亮 本 地 产 品

招牌。

“ 菜 篮 子 ”要 装 得 满 ，

还要拎得稳。农业农村部

数据显示，2023 年第 2 周，

鸡 蛋 、水 产 品 、蔬 菜 等 重

点民生产品价格小幅上涨。因此，各

地应充实粮油蔬菜等储备，根据市场

预期适时投放政府储备肉，平衡供需

关系，以应对需求增加带

来的价格变化。此外，有

关 部 门 还 要 监 测 重 点 物

价信息，严厉打击串通涨

价 、囤 积 居 奇 等 ，确 保 民

生 商 品 价 格 运 行 在 合 理

区间。

畅通物流运输也是保

障 春 节 消 费 的 重 要 一

环 。 各 地 应 严 格 落 实 鲜

活 农 产 品 运 输“ 绿 色 通

道 ”政 策 ，保 证“ 菜 篮 子 ”

产 品 运 输 车 辆 便 捷 通

行 。 物 流 企 业 还 可 制 定

节日期间加薪政策，通过

发放补贴、奖励绩效等方

式 ，稳 定 春 节 在 岗 人 员 ，

提高商品运送效率。

随 着 生 活 水 平 的 提

高 ，消 费 者 过 年 不 再 单 纯

追 求 口 福 。 如 今 ，追 求 精

神 享 受 的 悦 己 消 费 也 渐

成 风 尚 。 疫 情 政 策 调 整

优 化 后 ，消 费 者 对 文 化 、

旅 游 等 的 消 费 需 求 也 日

益 强 烈 。 因 此 ，相 关 企 业

也 可 以 抓 住 市 场 机 遇 ，适

时 适 当 上 架 更 多 悦 己 产

品 ，满 足 消 费 者 的 新

需求。

保障节日期间的市场

稳 定 只 是 起 点 ，更 重 要 的

还 是 回 应 民 生 关 切 ，同 时

进一步扩大内需，激发市场活力。吃

得满意、买得放心、玩得尽兴，这才是

温馨祥和的幸福年。

有力保障节日消费需求

李和风

贷款市场报价利率连续 5 月不变——

实体经济融资成本将继续下行
本报记者 姚 进

1 月 20 日，今年首期贷款市场报

价利率 （LPR） 出炉。中国人民银行

授权全国银行间同业拆借中心公布，

1 年期 LPR 为 3.65%，5 年期以上 LPR

为 4.3%。这已是 LPR 在 2022 年 8 月下

降之后，连续 5 个月保持不变。业内

人士认为，LPR 持稳不影响实体经济

融资成本持续下行势头。接下来，仍

应采取多方面措施降低实体经济融资

成本，进一步激发有效融资需求，促

进经济社会全面恢复。

招 联 金 融 首 席 研 究 员 董 希 淼 表

示 ， 从 当 前 市 场 实 际 利 率 情 况 来

看 ， 春 节 前 夕 ， 资 金 面 趋 紧 ， 市 场

利 率 有 所 上 升 ， 票 据 利 率 上 行 速 度

较 快 ， 银 行 资 金 成 本 有 所 增 加 ， 减

弱 LPR 加 点 的 动 力 。 此 外 ， 支 持 房

地产市场发展的“金融 16 条”、首套

住 房 贷 款 利 率 政 策 动 态 调 整 等 一 系

列 稳 增 长 、 促 发 展 的 措 施 已 经 出

台 ， 各 地 因 地 制 宜 加 快 优 化 调 整 住

房 信 贷 政 策 ， 其 效 果 显 现 还 需 要 一

段时间观察。

东方金诚首席宏观分析师王青同

样认为，2022 年 11 月监管层推出支持

房地产“金融 16 条”，2023 年 1 月提

出开展“资产激活”“负债接续”“权

益补充”“预期提升”四项行动，引导

优质房企资产负债表回归安全区间，

楼市供给端政策支持力度持续加码。

“这些政策目前正处于执行效果观察

期。特别是 1 月 5 日人民银行、银保监

会建立首套住房贷款利率政策动态调

整机制，其对各地实际房贷利率走向

的影响需要进一步观察。”

展 望 后 市 ， 专 家 认 为 ， 考 虑 到

降 低 购 房 负 担 和 贷 款 成 本 以 提 升 居

民 购 房 需 求 的 政 策 取 向 ， 支 持 楼 市

尽 快 企 稳 回 暖 ， 激 发 有 效 融 资 需

求 ， 短 期 内 5 年 期 以 上 LPR 报 价 仍

有下调空间。

在王青看来，接下来为引导房地

产市场尽快实现软着陆，除强化“保

交楼”等供给端支持外，持续下调居

民房贷利率，推动楼市企稳回暖是关

键所在。这也是上半年稳增长、防控

风险的一个主要发力点。同时，当前

居民房贷利率相对偏高，具备一定下

调空间。

仲量联行大中华区首席经济学家

兼研究部总监庞溟认为，未来一段时

间 ， 金 融 仍 需 从 供 给 和 需 求 两 端 发

力，落实好金融“三支箭”、差别化住

房信贷政策等措施，有效保障刚性和

改善性个人住房贷款需求、优质标杆

房地产企业合理融资需求，支持和护

航房地产市场平稳健康发展、向新发

展模式平稳过渡。

数字赋能制造“蝶变”
（上接第一版）

“数字化转型是国有企业特别是老字号国企高质量发展

的必由之路。”沈鼓集团董事长戴继双表示，国有企业正处于

迈向高质量发展的关键时期。“数字化转型可从根本上改变

企业运营管理和创新发展的方式和模式，从而使要素配置效

率更高、成本更低、附加值更高。”戴继双说。

建设好“数字铁西”

在三一重型装备有限公司，灯塔工厂已实现“万物互联”。

这得益于该公司建立的企业级工业互联网平台（IOT），

将企业全部的设备数据采集起来，生产运营数据、设备运行

数据以及全方位的视频数据、能源数据实时反馈至各大管控

平台，并最终汇聚至三一数据中台。

“我们基于三一 IOT 平台，结合 5G 技术，实现设备 100%在

线管理，车间内全部设备 588 台，自动化、智能化设备占全部比

重的 84%，并全部接入互联网。共建设自动化产线 13 条，自动

下达到数字化设备的作业指令占全部作业指令的比例达 80%

以上。”三一重型装备有限公司数字化部总监史鹏飞介绍。

三一重装灯塔工厂只是铁西区依托工业互联网数字赋能产

业转型的缩影。铁西区工信局党组成员王彦民介绍，目前全区

已建成 5G 基站 3200 个，全区重点规上工业企业互联网接入率

达 75%，位列全市第一。打造工业领域 5G应用场景 35个，占全

市70%以上。通过数字化改造，企业降本增效幅度在20%以上。

“工业互联网为铁西区经济发展带来了新动能、新活力。”沈

阳市铁西区委书记郭忠孝表示，铁西要发展数字经济，强力推动

数字产业化和产业数字化，发挥“星火·链网”超级节点（沈阳）辐

射带动作用，打造工业大数据交易中心和“产业大脑”，构建高

端、高效、安全的数字生态，加快建设高水平“数字铁西”。

渔 旅 融 合 促 振 兴
——广西大化瑶族自治县北景镇采访记

初到广西大化瑶族自治县北景镇，只见

青山如黛，碧波万顷，岸边红瓦白墙的村庄

错落有致。走进渔家，看库区发展变化，听

渔民新春心愿，记者深刻感受到，“水韵北

景 渔乐无穷”特色渔旅小镇品牌已打响，

“春天”已经提前来到了这个水乡。

凌晨 3 点，大地还在沉睡。随着灯光穿

透夜幕，库区的各个活鱼收购点逐渐热闹起

来。靠泊、过秤、装车、启运，渔船的马达声，

汽车的引擎声，鱼的击水声，人们的交谈声

交织，唤醒了又一个收获与喜悦的早晨。

“春节前是活鱼销售的旺季，鱼养得好，

收购价又上涨，大家都很开心。”北景镇那色

社区渔民覃应明边忙碌边对记者说。

覃应明是本地有名的经纪人，每年经他

手销售的鱼价值超百万元。在耕地和家园

因岩滩电站建设被淹没的早期，他只能靠打

鱼为生。如今，他不但搞起了网箱养鱼，还

做销售经纪、开民宿，不久前，他还开了一家

饭店。“渔旅融合拓宽了北景的发展空间，也

丰富了大家致富的门路。”覃应明说。

红水河自北向南纵贯北景 20 余公里，水

面面积超过 4 万亩。全镇 3.3 万人口中，库区

移民就有 2.3 万人。水面大、移民多，是北景

的典型特点。“为了让库区群众生活好起来，

北景将产业兴旺作为乡村振兴的重中之重，

发挥山清水秀生态美和渔业资源丰富的优

势 ，促 进 渔 旅 融 合 ，不 断 丰 富 乡 村 经 济 业

态。”北景镇党委书记黄炼说。

过去一年半，北景镇围绕渔旅融合，整

合各类发展资金及招商引资，投资 2 亿多元

建设了渔乐无穷田园综合体和一批基础设

施。村庄污水集中处理设施、标准化大水面

养殖基地促进了生态保护及水面治理；游客

服务中心、水岸绿化亮化工程、滨水栈道等

提升了渔镇的魅力；红水河—东盟国际垂钓

基地、大头鱼增殖基地、冷链加工中心延伸

了渔业产业链⋯⋯

小镇一天天地发生着变化，焕发出勃勃

生机，库区移民敏锐从中寻觅着致富机会。

在平方村下火屯村民覃志业的家门口，

刚捞上来的乌苏里拟鲿鱼正欢快地在盆里

游来游去。早年在广东鱼类增殖场工作的

经历，让覃志业积累了丰富的鱼类繁育经

验，成功地将从黑龙江空运来的乌苏里拟鲿

鱼繁育出来，并带动周边 200 多户渔民养殖

这种经济价值更高的鱼。“鱼苗长到 2 两以上

就已经被四川、贵州等地的客户预订完了，

像我们这个 25 平方米网箱，可以养 8000 斤

到 9000 斤，纯收入可达到 10 万元左右。我

们正建设 3000 多亩的乌苏里拟鲿鱼养殖区，

建成后能投放 400 万尾。”覃志业信心满满

地说。

为了解决多年来库区大水面渔业养殖

中的自发经营、管理混乱等问题，实现农户

与市场的有序对接，北景镇因地制宜，以党

建为引领，充分发动库区群众全员参与建

设那色片区大水面淡水鱼养殖基地，打造

集养殖、休闲垂钓、渔旅农家乐等为一体的

渔旅文化体验地。目前，那色社区共有 13

个村民小组 525 户 2403 人参与入股大水面

淡水鱼养殖。“我们计划今年 4 月份捕捞出

首批 50 万斤商品鱼，户均可增收 1 万元以

上 ，实 现 收 入 翻 倍 ，大 水 面 正 成 为 村 民 的

‘ 水 上 粮 仓 ’。”那 色 社 区 党 总 支 书 记 覃 汉

武说。

鱼越养越好，环

境越来越美，小镇让

游客陶醉，更令垂钓

爱好者心往神驰。高

峰时每天有四五百人

到北景垂钓，每年光

是钓位收入就超 300

万元。

红水河—东盟国

际垂钓基地游客中心

依水而建。疫情前，

这里曾经举办过五届中国—东盟垂钓大赛，

吸引了很多钓友参赛，小小的北景因此在钓

友圈名声大噪。如今，随着疫情防控措施调

整优化，北景镇已开始着手筹备重启中国—

东盟垂钓大赛。“钓鱼发烧友们纷纷打电话

前来咨询，大赛的重启将极大提振信心，促

进乡村振兴。”红水河—东盟国际垂钓基地

负责人蒙吉安说。

在音圩屯水岸边，一处农民屋后的工地

引起了记者注意。房屋主人叫韦信廷，2019

年开始利用自家的 4 间房经营民宿。最近，

他又贷款 60 万元，将房间由 4 间扩大至 11

间，同时建设亲水餐厅，增加接待能力。

“ 投 入 这 么 大 ，信 心 怎 么 来 的 ？”记 者

问。“疫情防控优化，旅游业开始恢复，你们

再看看这滨水栈道，北景越来越美，名声在

外，这都是我的底气。”韦信廷自信地说。

“今年北景镇将开工建设 20.56 公里巴

边山环岛自行车道，同时还将利用岛屿资源

丰富的优势，推进岛链旅游开发建设，为渔

旅融合发展带来新的增长极。”黄炼高兴地

告诉记者。

□ 本报记者 童 政

值守在救治一线
本报记者 赵 梅

1 月 21 日 ，江 苏

省张家港港口船舶正

在码头上装卸作业。

当日，张家港港

数千名员工坚守在各

自岗位，确保货物顺

利进出港，以特有的

方式欢度佳节。

施柏荣摄

（中经视觉）

1 月 21 日，中国铁建电气化局集团成都地铁维管项目部

坚守一线职工的团年饭。 李向雨摄（中经视觉）
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